



## **BOLETIN N° 11 - Febrero 2009**

**Comisión para uruguayos en el exterior**

**COORDINADORA NACIONAL POR LA NULIDAD DE LA LEY DE CADUCIDAD**

**correo electrónico: [cnnexterior@gmail.com](mailto:cnnexterior@gmail.com)**

**Internet: <http://nulidadleycaducidad.democraciadirecta.org.uy>**

**<http://nulidadleycaducidad.blogspot.com>**

A todos los compatriotas en el exterior:

En el Velódromo Municipal, donde se expone de forma permanente las fotos de los compañeros desaparecidos, la Coordinadora por la Nulidad de la Ley de Caducidad realizó una conferencia de prensa el día 11 de este mes, anunciando que se había llegado a 205.535 firmas, ya verificadas con el padrón electoral.

Estamos, sin duda, en la “recta final”, a sólo dos meses, del plazo fijado por la Corte Electoral. Por eso recurrimos, en esta breve comunicación, al pedido de las últimas firmas que no se hayan enviado desde el exterior y al tan necesario recurso económico para poder cumplir con un proyecto que será de propaganda y de recolección de nuevas firmas: acompañar la vuelta ciclista para los últimos días de campaña.

El ómnibus estará participando en diferentes eventos tanto en Montevideo y Canelones (Semana criolla, recitales, carnaval) como en el interior, en el festival de la Patria Gaucha (Tacuarembó), Pilsen Rock (Durazno) y Semana de la cerveza (Paysandú).

Agradecemos que los colectivos o las personas que puedan cooperar, nos lo hagan saber lo antes posible para continuar con los planes de organización de esta propuesta.

---

### **IMPORTANTES ANUNCIOS EN TORNO A LA LEY DE CADUCIDAD: DECLARACIONES DEL EJECUTIVO Gobierno declararía inconstitucional Ley de Caducidad La Justicia es perenne**

El Poder Ejecutivo podría excluir las muertes de Zelmar Michelini, Héctor Gutiérrez Ruiz, Rosario Barredo y William Whitelaw de la Ley de Caducidad, lo que permitiría juzgar a los autores materiales del múltiple crimen. Además, el gobierno se pronunciará a favor de la inconstitucionalidad de la Ley.

El Gobierno puede anunciar hoy mismo la declaración de inconstitucionalidad de la Ley de Caducidad que impide juzgar a los autores de violaciones de los derechos humanos en los tiempos de la dictadura.

Fuentes del Gobierno citadas por El País señalaron que, en el Consejo de Ministros celebrado este lunes, el presidente Tabaré Vázquez, afirmó que para el actual Poder Ejecutivo "la Ley de

Caducidad es inconstitucional".

La fiscal Mirtha Guianze reclamó en 2008 y reiteró este lunes que se declare inconstitucionales varios artículos de esa ley, aprobada en 1986 y refrendada en una consulta popular en 1989.

En su nueva comunicación a la Suprema Corte de Justicia y al Gobierno Guianze pidió que éste se pronuncie e indique si la Ley de Caducidad ampara el caso de varios militantes de izquierda que fueron asesinados en unidades militares uruguayas en los años setenta.

Representantes de la Fiscalía uruguaya ya han indicado que no se producirá ninguna confrontación entre los dos poderes, el Judicial y el Ejecutivo, en el caso de que el Gobierno se pronuncie sobre el alcance de la Ley de Caducidad.

Según indicó el fiscal de la Corte Suprema de Justicia Rafael Ubiría, es el Poder Ejecutivo el que tiene que decidir cuáles son los casos de violaciones de los derechos humanos que son excluidos de la Ley de Caducidad.

No obstante, en el citado Consejo de Ministros, Vázquez y varios titulares de su Gabinete subrayaron que la posición final sobre la constitucionalidad de la ley corresponde al Poder Judicial. De forma paralela, organizaciones y grupos de derechos humanos están recolectando firmas para convocar un referendo encaminado a derogar la Ley de Caducidad.

Hasta el momento se han reunido más de 205.000 firmas, de las 250.000 necesarias, aunque la intención de los responsables de la campaña es recabar al menos 300.000 antes del fin de abril. ([www.montevideo.comm](http://www.montevideo.comm))

---

**FOTOS Y MENSAJE RELATANDO EL ENCUENTRO REALIZADO EN ROMA  
en apoyo a la campaña por la anulación de la ley de caducidad**

**GRUPO ROMANO DE APOYO A LA  
Coordinadora por la anulación de la ley de caducidad**



Hola compañeros y compañeras:

Agradezco sus palabras de coraje y les pido disculpas por no haber respondido enseguida pero el domingo 1 estuve ocupada en otras actividades (Solidaridad Palestina de la que me ocupo también) y luego estos días estuve reocupada con el laburo donde saltó internet y no podía claramente escribir. Desde casa, a la medianoche, cuando se libera el computer usado por los hijos, no daba para escribir.

**Lesuento que la iniciativa fue un ÉXITO desde todo punto de vista. Estamos realmente felices, hemos trabajado mucho.** He mandado no sé cuántos mail y no sé cuántas llamadas telefónicas pero el resultado fue extraordinario para lo que son nuestras posibilidades :**130 personas.**

Cristina pintó una sábana como las viejas pancartas con la escrita:**VERITA E GIUSTIZIA PER I DESAPARECIDOS EN URUGUAY** que pusimos detrás de la mesa desde donde hablábamos. Preparó un CD con fotos de la campaña pero que por problemas técnicos no logramos pasar. La

cosa importante es que el debate salió bárbaro. Las intervenciones muy buenas. Los compañeros que hablaron muy documentados, la gente atentísima. Tenía miedo que la mayoría viniera sólo a la cena, en cambio estaban en el debate y eran atentísimos.

Fuimos honrados con la presencia del ex-cónsul italiano en Buenos Aires en aquel período, Enrico Calamai, quien nos ayudó (para quien podía) dándonos la ciudadanía italiana inmediatamente para poder salir del terror. Le hice un agradecimiento especial y se largó un aplauso colectivo. El habló muy bien porque encaró la impunidad en el mundo. También los otros oradores hablaron muy bien. Cristina muy bien, con toda su impecable información jurídica.

Habíamos programado la cena para menos personas, hubo una adhesión mayor a último momento. Así fue que en un momento los nervios saltaron porque faltaban mesas pero al final todo se arregló. En la parte culinaria a parte de Bassam, mi marido, (que si no hubiese sido por él la cena no hubiera sido posible), ayudaron 2 compañeras del Consejo consultivo, un cro. del Consejo consultivo y dos compañeras italianas. Para servir ayudaron otros compañeros. En fin, allí estaban los cros. con los cuales construí una relación política y solidaria en la época de la dictadura, estaban los compañeros con los cuales hago militancia por la Palestina, los compañeros solidarios con las causas del mundo. Un compañero argentino (que hacía parte de un grupo de baile) animó la fiesta haciendo alguna demostración de bailes latinoamericanos y luego abrió las danzas.

Cristina, genial con su rifa. Organizó una rifa grandiosa: el primer premio un gran surtido (muy apto a los tiempos de crisis que se están acercando), el segundo premio una cartera de mujer donada por una compañera del sindicato di base (muy desarrollados aquí que contestan la línea de los sindicatos tradicionales) y el tercer premio una guía de los restaurantes. El clima fue muy agradable.

Cristina tomó el micrófono y agradeció Bassam por su cous cous y como es muy bromista le tomó el pelo. Le pidieron a él un discurso y como Bassam tenía un sombrero que hacía referencia a la conmemoración de la masacre hecha en 1982 en el campo pródigo de Sabra y Chatila dijo:

**“Para no olvidar los muertos de Sabra y Chatila, para no olvidar la masacre de Gaza, para no olvidar los desaparecidos en Argentina y Uruguay”.** Grandes aplausos.

Entre la rifa y la cena logramos juntar 1390 euros!!! Nuestro objetivo eran 1000 así que nos llena de alegría la cosa. Con la rifa juntamos 300. Luigi Saraceni ex-magistrado que estuvo en Uruguay para interceder por la liberación de Lilián Celiberti compró 3 números (costaban 1 euro) y dio 100 euros. Bueno, la solidaridad parte de los compañeros que nos dieron la sala donde por suerte hay también una cocina. Así es que como anduve tan bien la cosa decidimos dejar 50 euros para contribuir a los gastos de la sala (gas, luz, etc). Son compañeros argentinos de Rifondazione Comunista, que hacen muchas cosas vinculadas a la A. Latina .

Bueno, disculpen la lata pero Cristina me dijo si hacía yo un informe político pero prefiero contar así la iniciativa porque pienso que es una forma de participar y poder compartir con ustedes la alegría por una cosa bien lograda en medio de un mundo que no es para alegrarse. Si quieren un informe concreto y al pie lo hago. Cristina les mandará las fotos.

¿A quién tenemos que mandar el dinero?

Hay un grupo de compañeros que quieren hacer otra iniciativa. Probablemente se concrete pero en tanto mandaríamos este dinero ya que pienso que sirve.

Los abrazo fuerte.

Blanca Clemente

Grupo romano de apoyo a la Coordinadora por la anulación de la ley de caducidad



PALABRAS PRONUNCIADAS POR BLANCA CLEMENTE  
EN LA ACTIVIDAD DEL 31 DE ENERO DE 2009 EN ROMA (EN ITALIANO)

L'Uruguay ha sofferto una dittatura civico-militare per ben 12 anni (dal 1973 al 1985). Già nel 1972 come risposta ad una grande ribellione popolare in tutti i suoi settori come conseguenza della crisi economica vissuta il governo comincia a governare con la legge dello stato di guerra. Si decretano di fronte a qualsiasi sciopero o mobilitazione le "misure di sicurezza" che significano poter arrestare gli scioperanti senza nessun diritto legale.

I militari si impadroniscono lentamente del potere affinché si arriva al 27 giugno 1973 a prendere il potere. Si scioglie il Parlamento, la Convenzione Nazionale dei Lavoratori (CNT) che era l'unico sindacato che raggruppava tutti i lavoratori, si mettono fuori legge tutti i partiti politici. Il sindacato risponde con un eroico sciopero generale di 15 giorni, il paese è stato completamente paralizzato.

Continua un lungo periodo di repressione, tortura e sofferenza, arrivando l'Uruguay ad avere 7000 prigionieri politici, su 3.000.000 di abitanti (una delle percentuali più alte del mondo). Alcuni di loro sono morti sotto tortura. In quelli anni bui c'era in azione il fatidico "Plan Condor" (coordinamento repressivo tra le dittature latinoamericane) che ha occasionato più di 200 "desaparecidos" uruguiani compresi bambini per fortuna oggi ritrovati grazie allo sforzo dei familiari dei desaparecidos dell'Uruguay e della Argentina, e del movimento politico, sindacale che non si sono dati tregua affinché ci sia verità e giustizia. Viene applicato un chiaro modello di terrorismo di Stato. Tutto con la complicità degli EEUU.

La dittatura distrugge il paese economicamente, culturalmente, politicamente.

Nel 1985 grazie alla resistenza alla accettazione di questo modello all'interno del paese e al isolamento creato nel campo internazionale si apre un periodo democratico nel paese.

E' approvata l'amnistia che significa la liberazione di tutti i prigionieri politici e la possibilità di ritorno agli esiliati per motivi politici (500.000 fuori del paese).

A dicembre 1986 è approvata la legge 15848 de Caducidad de la pretensión punitiva del Estrado. (legge d'impunita)

L'obiettivo è:

Evitare che possano essere giudicati i responsabili delle violazioni dei diritti umani durante il periodo della dittatura o sia fino al 1985, i delitti commessi per funzionari militari e poliziotti. Per questa legge il Potere Giudiziale è subordinato al Potere Esecutivo il quale può dire i casi che sono protetti da questa legge. Il giudice chiede al potere Esecutivo che informi. Si pensa che non deve essere investigato il caso si archivia. A partire di questa legge il Potere Esecutivo ha determinato che la maggioranza dei casi sono compresi in questa legge.

Nel 2005 si produce una svolta politica molto importante nel paese. Per la prima volta vince le elezioni la coalizione di sinistra, il Frente Amplio. Però nel suo programma non c'era l'annullamento di questa legge. C'è stata una campagna terroristica da parte dei militari che dicevano che se avesse annullato questa legge loro avrebbero dato il colpo di Stato. Per una valutazione tattica non è previsto l'annullamento nel programma del FA che puntava a una vittoria elettorale.

Però la differenza con i governi precedenti fu che il FA nel quadro del articolo 4 della legge, che fino a quel momento non è applicato, ha disposto la investigazione delle violazioni dei diritti umani e

cominciò le escavazioni nelle caserme e nei posti militari trovando per la prima volta i resti di due compagni desaparecidos.

La legge ha concesso l'amnistia ai militari, anche se il Presidente Vazquez ha ritenuto questa legge inapplicabile in diversi casi di violazione dei diritti umani, torture e "desparición forzada) e ha permesso l'indagine e i processi per i delitti commessi fuori del territorio uruguiano. Così è stato possibile processare chi ricopriva la carica di Presidente e il Ministro di Affari Esteri al momento del colpo di Stato per essere stati complici dell'assassinio di due militanti del Movimento di Liberazione Nazionale (Tupamaros) e due parlamentari a Buenos Aires.

Il 4 settembre 2007 alcuni partiti politici (Partito Comunista, Partito por la Victoria del pueblo (PVP), Nuevo Espacio, l'organizzazione sindacale (PIT-CNT), Amnesty International, la Federazione delle Cooperative abitative, hanno lanciato la campagna per l'abrogazione de questa legge lanciando una raccolta di firme per poter fare il plebiscito dove si voti a favore o contro questa legge. Nasce la Coordinadora Nacional por la anulación de la ley de Caducidad. Occorrono 250.000 (corrispondenti al 10% del corpo elettorale). C'è stata una grande tenacia da parte delle organizzazioni sociali e da parte di alcuni partiti politici che non hanno rinunciato alla ricerca della verità. Così fu che il FA a dicembre del 2007 appoggia la campagna per l'annullamento della "Ley de Caducidad".

Il Congresso ultimo del FA di dicembre del 2008 ha deciso di mettere nel suo programma elettorale per le prossime elezioni di ottobre 2009 l'annullamento della legge di impunità. È stato una riaffermazione alla decisione del congresso precedente di dicembre 2007. La "ley de caducidad de la Pretensión punitiva dello Stato cha ha coperto i criminali della dittatura uruguiana fu promulgata nel 1986 e ratificata in un plebiscito nel 1989. Il FA, nel programma elettorale che lo ha portato alla vittoria, non aveva attaccato questa legge per paura dei militari, temendo una sconfitta elettorale.

L'attuale Congresso, nel capitolo Uruguay Democratico, lo stabilisce concretamente approvando per un'extragrande maggioranza (solo 5 voti contro) promuovere l'annullamento della suddetta legge. È una battaglia politica importante, perché significa rompere la cultura dell'impunità che dovrà essere sostituita per una cultura di rispetto dei diritti umani. Lo stesso Comando generale delle forze aeree riconosce che nel 1976 sono stati realizzati due "voli della morte", voli clandestini. I compagni del secondo volo sono "desaparecidos". Si è trattato di esecuzioni di massa e per tanto crimini di "lesa umanità". La ley de caducidad significa la violazione del diritto internazionale, in particolare del articolo 15 del Patto Internazionale dei diritti civili e politici.

Il fatto che oggi sia una bandiera chiara nel nuovo programma del FA dimostra che la fermezza non indebolisce il governo democratico, anzi lo può rafforzare e aumentare il consenso popolare. È una sfida politica.

E' una sfida politica ottenere un risultato positivo. La Coordinadora por la anulación de la ley de caducidad apre un dibattito a tutti i livelli, dalla stampa alle riunioni dei comitati di base del FA, alle assemblee. Se non c'è giustizia non ci può essere un processo veramente democratico. Crediamo che la lotta contro l'impunità deve essere mondiale perché in parecchi parti del mondo vengono violati i diritti umani senza che ci sia un processo ai responsabili. Nella storia d'Italia ci sono degli esempi. Recentemente il massacro a Gaza ci dimostra come un stato democratico possa commettere dei crimini senza che ci fossi un processo ai responsabili e dove regna l'impunità.

Sono stati raccolte quasi 200.000 firme. C'è un impegno in Uruguay molto grosso. Si sono creati dei punti di raccolta firme, sono andati i giovani ai posti di mare (é vacanza in questo momento) a raccogliere firme. Per tutto questo occorrono soldi per poter finanziare questa campagna. Per questo motivo il gruppo romano di appoggio alla Coordinadora Nacional por la anulación de la ley

abbiamo indetto questa iniziativa come obiettivo di informare e di poter raccogliere soldi da inviare a Uruguay alla Coordinadora.

Ringrazio la presenza degli oratori, in particolare modo ad Enrico Calamai che ha significato per tutti noi latinoamericani un esempio di coraggio. Quando il governo italiano chiudeva le porte, Enrico gli ha aperto aiutandoci a tanti di noi che ci trovavamo in quegli momenti in Argentina. Ci ha permesso di fuggire e di salvarci. Il suo impegno coraggioso dimostra che la solidarietà non è soltanto una parola, è stato un esempio di solidarietà concreta. Noi del gruppo di appoggio alla coordinadora siamo felici e onorati della sua presenza.

---